

Comptes rendus

QUÉBEC, MINISTÈRE DE L'INDUSTRIE ET DU COMMERCE, *Annuaire du Québec/Quebec Yearbook, 1972*. Québec, 1972. 884 p. Cartes, tableaux, graphiques, illustrations, index.

Paul-André Linteau

Volume 26, numéro 3, décembre 1972

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/303202ar>

DOI : <https://doi.org/10.7202/303202ar>

[Aller au sommaire du numéro](#)

Éditeur(s)

Institut d'histoire de l'Amérique française

ISSN

0035-2357 (imprimé)

1492-1383 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

Citer ce compte rendu

Linteau, P.-A. (1972). Compte rendu de [QUÉBEC, MINISTÈRE DE L'INDUSTRIE ET DU COMMERCE, *Annuaire du Québec/Quebec Yearbook, 1972*. Québec, 1972. 884 p. Cartes, tableaux, graphiques, illustrations, index.] *Revue d'histoire de l'Amérique française*, 26(3), 442–443. <https://doi.org/10.7202/303202ar>

QUÉBEC, MINISTÈRE DE L'INDUSTRIE ET DU COMMERCE, *Annuaire du Québec/Quebec Yearbook, 1972*. Québec, 1972. 884 p. Cartes, tableaux, graphiques, illustrations, index.

Les historiens sont choyés par l'équipe responsable de l'*Annuaire du Québec 1972*. Ils y trouvent d'abord une remarquable carte hors-texte de l'évolution du territoire du Québec, présentée en 12 étapes, de 1697 à 1971. Ce travail répond à un réel besoin et pourra être utilisé tant pour la recherche que pour l'enseignement. On sait que les recherches de la Commission Dorion nous ont permis de mieux connaître cette question complexe des frontières. La carte s'accompagne d'un bref article d'Henri Brun faisant l'histoire du territoire québécois et étudiant l'état actuel des frontières. Jean-Charles Bonenfant fournit un article important sur "Les Commissions d'enquête du Québec". Il présente les principales Commissions créées entre 1867 et 1971. Son travail est utile mais il aurait gagné à être plus systématique en laissant tomber les propos anecdotiques et en présentant des renseignements comparables d'une Commission à l'autre.

L'économiste Charles-A. Carrier a rédigé un article sur "Les relations fiscales fédérales-provinciales: une rétrospective". La partie historique n'est guère plus qu'un pâle reflet du rapport Rowell-Sirois; on se serait attendu à une présentation plus neuve et peut-être à une interprétation plus québécoise. Sur la période 1942 à 1972 l'auteur présente un bon résumé de l'évolution du régime fiscal canadien. L'article de Jacques Henripin et Yves Péron "Evolution démographique récente du Québec" est d'une qualité nettement supérieure. Les transformations de la population québécoise depuis une quarantaine d'années y sont étudiées scientifiquement. Les auteurs abordent en particulier l'évolution de la natalité et la baisse récente des naissances. Ils montrent que ce dernier phénomène est moins accentué qu'il n'y paraît d'abord si on tient compte du calendrier des naissances.

L'*Annuaire du Québec 1972* présente une douzaine d'autres articles spéciaux portant sur divers sujets et rédigés par des spécialistes. Les responsables ont eu une initiative heureuse en commandant de tels travaux qui souvent n'ont pas leur équivalent ailleurs. A cela s'ajoute évidemment l'abondante moisson de statistiques qui fait de l'*Annuaire du Québec* un instrument de travail indispensable.

*Département d'histoire
Université du Québec à Montréal*

PAUL-ANDRÉ LINTEAU